
MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO
SECRETÁRIA DE EDUCAÇÃO PROFISSIONAL E TECNOLÓGICA

INSTITUTO FEDERAL DE EDUCAÇÃO, CIÊNCIA E TECNOLOGIA DO SUDESTE DE MINAS GERAIS –
CAMPUS BARBACENA

COMISSÃO ELEITORAL LOCAL DO CAMPUS BARBACENA
e-mail: comissão.eleitoral.barbacena@ifsudestemg.edu.br

____________________________________________________________________________________________________

Perguntas dos eleitores para os candidatos ao
cargo de Diretor-Geral do Campus Barbacena

- quadriênio 2025-2029

2° Turno

A Comissão Eleitoral do Campus Barbacena todas as perguntas recebidas através do
formulário eletrônico destinadas ao debate, em segundo turno, dos candidatos à Direção Geral,
debate realizado no dia 17 de dezembro de 2024, início às 16:00 horas e término aproximado
às 17:30 horas.

As perguntas estão separadas em três segmentos, na seguinte ordem:

- Segmento docente
- Segmento técnico-administrativo
- Segmento discente

Perguntas gerais - Segmento DOCENTE

- - Quem é o seu candidato a Reitor? Por favor, justifique a escolha.

- Como pretende promover a atuação dos psicólogos no apoio à saúde mental
dos servidores, considerando os desafios relacionados ao estresse, assédio
moral e outros riscos psicossociais?

- Quais estratégias pretende adotar para integrar os psicólogos nas políticas de
Gestão de Pessoas, visando a prevenção de doenças ocupacionais e
promoção da qualidade de vida no trabalho?
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- De que forma o(a) senhor(a) planeja envolver os psicólogos em ações de
orientação profissional, ajudando os estudantes a traçar suas carreiras de
maneira mais consciente e saudável?

- Quais medidas o(a) senhor(a) considera prioritárias para que os psicólogos
possam apoiar estudantes em situação de vulnerabilidade emocional ou
social?

- Como pretende monitorar e avaliar os resultados das ações realizadas pelos
psicólogos no âmbito acadêmico, garantindo que suas atividades contribuam
efetivamente para o sucesso e o bem-estar dos estudantes?

- Quais ações concretas o(a) senhor(a) propõe para garantir o acesso a serviços
de saúde de qualidade aos servidores que não possuem plano de saúde,
considerando a dependência exclusiva do SUS por parte de muitos deles?

- Quais medidas o(a) senhor(a) sugere para garantir que os servidores sem
plano de saúde tenham acesso prioritário a atendimentos e tratamentos
necessários, especialmente em situações de urgência ou agravamento de
condições de saúde?

- De que forma o(a) senhor(a) pretende ampliar a oferta de ações de saúde
mental para servidores sem plano de saúde, como sessões de psicoterapia e
acompanhamento psicológico?

- Como as gestões anteriores do campus não realizaram parcerias com
universidades ou cursos de medicina e psicologia para oferecer atendimentos
gratuitos ou a baixo custo aos servidores sem plano de saúde, o(a) senhor(a)
pretende implementar essa iniciativa? Se sim, como seria estruturada?

- De que forma o(a) senhor(a) pretende implementar um programa de saúde
preventiva para os servidores sem plano de saúde, incluindo check-ups
periódicos e monitoramento de condições de saúde? Quais estratégias serão
adotadas para garantir a adesão e eficácia desse programa?

- Candidato, sabendo-se que o prédio da sede continua interditado, e que faz
muita falta para todos nós, quais são seus planos quanto à reforma do prédio
da sede?

- Candidato, gostaria de saber como pretende enfrentar os casos de assédio e
até de racismo que vêm ocorrendo na instituição.
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- Candidato, sabe-se que os servidores, de forma geral, têm sido acometidos por
problemas de saúde, tais como ansiedade, burnout e depressão. O que o
senhor pensa em fazer na sua gestão para recuperar o ânimo, o bem-estar e a
saúde dos servidores?

- Você irá buscar implementar algum novo curso técnico integrado? Se sim, de
qual área?

- As licenciaturas como letras e matemática não existem mais na região, vc
implementaria tais cursos? Porque?

- Incubadoras de empresas, qual é a sua proposta se for eleito?

- Quais estratégias você propõe para a curricularização da extensão?

- De que forma você ampliará a oferta de estágios internos para estudantes?

- Que medidas você tomará para aprimorar os eventos de extensão já
consolidados?

- Como fomentar parcerias para ampliar as oportunidades de estágio?

- Quais suas estratégias para garantir o protagonismo discente no processo de
ensino aprendizagem?

- Que iniciativas você planeja para ampliar o incentivo à publicação científica?

- Como viabilizar maior infraestrutura para projetos de pesquisa?

- De que forma será promovido o envolvimento dos alunos de ensino técnico em
pesquisas?

- De que forma o campus pode melhorar o apoio aos alunos em disciplinas de
maior dificuldade?

- Que novas abordagens pedagógicas você pretende incentivar?

- Como ampliar a procura dos estudantes por nossos cursos?

- Que iniciativas você propõe para reduzir os índices de reprovação em
disciplinas-chave?



MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO
SECRETÁRIA DE EDUCAÇÃO PROFISSIONAL E TECNOLÓGICA

INSTITUTO FEDERAL DE EDUCAÇÃO, CIÊNCIA E TECNOLOGIA DO SUDESTE DE MINAS GERAIS –
CAMPUS BARBACENA

COMISSÃO ELEITORAL LOCAL DO CAMPUS BARBACENA
e-mail: comissão.eleitoral.barbacena@ifsudestemg.edu.br

____________________________________________________________________________________________________

- De que forma estimular a participação dos alunos em olimpíadas e atividades
extracurriculares?

- Como incentivar práticas inovadoras de ensino entre docentes e alunos?

- Quais suas estratégias para definição de uso de novas vagas de docentes que
o campus eventualmente receba?

- Você pretende implantar um centro de convivência para estudantes?

- Como você planeja envolver os egressos na dinâmica institucional?

- De que maneira poderá incentivar a interdisciplinaridade entre cursos?

- Como fortalecer a marca do campus na comunidade local e regional?

- Quais são as suas ideias para fortalecer as ações de inclusão no ensino?

- Como fortalecer a relação entre o campus e as escolas públicas na região?

- Como a instituição pode ampliar sua presença em eventos comunitários e
regionais?

- De que forma os espaços culturais e esportivos do campus podem ser melhor
utilizados?

- De que forma a inovação tecnológica será promovida no campus?

- Como ampliar o engajamento dos alunos em projetos de iniciação científica?

- Que ações serão priorizadas para melhorar a mobilidade interna no campus?

- Como os projetos de extensão podem colaborar com o fortalecimento da
economia regional?

- Que iniciativas podem conectar o campus a setores produtivos locais?

- Como você fortalecerá o papel do campus como referência em inovação na
região?

- Qual sua visão sobre novos cursos na modalidade EaD?
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- Qual sua proposta para solucionar a questão de desvio de função de
servidores que atuam diretamente com discentes no suporte a atividades de
ensino, pesquisa e extensão.

Perguntas gerais - Segmento TÉCNICO ADMINISTRATIVO

- Faz cerca de 10 anos que o Instituto adquiriu o módulo SIGA Biblioteca. Até o
presente momento este módulo não foi instalado devido a nenhuma adaptação de
sugestões de melhoria terem sido efetivadas. Pelas respostas técnicas, o sistema
não permite nenhuma convergência de dados com o atual usado. É urgente uma
solução, no caso todas as Bibliotecas dos Campus maiores reivindicam a
aquisição de um novo sistema. Qual sua opinião e proposta para essa questão?

- Infelizmente sabemos da situação de falta de servidores administrativos, de
forma generalizada nos setores. Todavia, percebemos um acumulo de comissões
e serviços extras recaindo sobre as pessoas que mais se esforçam e, de outro
lado, temos servidores com pouca participação ativa. Existe uma proposta para
equalizar essa divisão de trabalhos extras fora dos respectivos setores?

- Com a recente greve na educação federal, iniciada pelo segmento
administrativo, infelizmente as propostas não foram atendidas pelo governo
federal. Principalmente no quesito de equiparação entre níveis A e B e C e D
onde, na prática, desempenham os mesmos serviços em mesmos setores.
Inclusive, temos muitos servidores nível C, que entraram com concurso de
fundamental desempenhando funções técnicas complexas, principalmente em
fiscalizações e comissões. Já que o governo não equiparou, acham justo que
servidores com atribuições menores, salários menores, continuem exercendo
atividades que exijam conhecimento de nível superior?

- A mudança de tipologia ainda não foi conquistada. Sabemos que ano após ano
perdemos inúmeros servidores por aposentadoria e que não terão a vaga reposta.
Muitos setores já estão fechando mais cedo e existe uma sobrecarga de trabalho
nos servidores atuais. Algo que amenizaria, pelo menos em setores de
atendimento ao público, seria o aumento do número de recepcionistas
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terceirizados. O senhor pretende expandir esse contrato e beneficiar outros
setores além dos atuais?

- Há cerca de 6 anos foi determinado o fechamento do Setor de Saúde, o qual é
essencial para a assistência estudantil, permanecendo fechado por mais de 2
anos e reaberto na gestão subsequente à daquela época. Considerando o
impacto negativo dessa decisão na ocasião, tanto, e principalmente, para os
alunos, quanto para os servidores daquele setor, o que poderia ou deveria ter sido
feito para se evitar a descontinuidade dos atendimentos e caso vossa senhoria
seja eleito diretor geral, quais são as suas garantias que decisões similares não
serão tomadas em relação a outros setores?

- Você acredita que suas propostas para o quadriênio 2025 a 2029 se alinham
com as necessidades reais da instituição, considerando seu conhecimento em
relação aos verdadeiros desafios e problemas da instituição decorrentes das duas
últimas gestões?

- O que em sua trajetória profissional o torna preparado para enfrentar os
problemas e desafios específicos da instituição, decorrentes, sobretudo, das duas
últimas gestões?

- No seu Plano de Trabalho você diz que vai designar um (a) Coordenador (a) de
Projetos e Produção (CPP), detentor (a) de um cargo de direção (CD)/ função
gratificada (FG). De onde você vai tirar essa CD?

- Como você tem projeto para utilizar as catracas das guaritas, que nunca foram
usadas?

- O que o senhor pensa sobre o PGD?

- Como pretende garantir maior transparência nas reuniões do Conselho de
Campus?

- O que fará em relação ao orçamento para capacitação dos servidores?

- Como pretende melhorar a comunicação institucional?

- Em relação à qualidade de vida do servidor, o que deseja implementar?

- O que consta no seu programa relacionado aos(às) servidores(as)
aposentados(as)?
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- O orçamento encontra-se reduzido, quais as atitudes podem ser tomadas para
minimizar os impactos na gestão administrativa?

- O orçamento encontra-se reduzido, quais as atitudes podem ser tomadas para
minimizar os impactos na gestão administrativa?

- O que pensa sobre a racionalização dos cargos, algo prometido desde o
advento da lei 11091/2005 e nunca cumprido?

- Na sua visão, como a Tecnologia da Informação impacta as decisões da gestão?
Quais ações para melhoria da área de TI no campus?

- Como você pretende incluir atividades voltadas para o público externo, como
oficinas ou workshops?

- Como você enxerga o PDTI na instituição e como pretende trabalhar para que
este documento seja factível de execução?

- Que estratégias podem ser criadas para valorizar o histórico do campus junto à
comunidade local?

- Como você enxerga a questão financeira do campus e quais ações pretende
tomar para melhorar a situação atual?

- Como voce pretende apoiar os servidores na busca de qualificações como
mestrado e doutorado?

- Com o orçamento limitado, quais reformas específicas terão prioridade e como
sua gestão pretende garantir o cumprimento dos contratos?

- Quais os itens essenciais, na sua opinião, para elaboração do programa de
preparação para a aposentadoria?

- Como pretende equilibrar a legalidade e a desburocratização dentro dos mais
diversos processos institucionais?

- Quais medidas você considera essenciais para aprimorar a comunicação interna
e externa do campus?

- Sobre a ampliação das bolsas estudantis, quais critérios serão usados   para
redistribuir os recursos e garantir que mais alunos sejam contemplados?
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- Como promover maior integração entre os servidores que atuam em regime
presencial e teletrabalho?

- Como promover maior integração entre os servidores que atuam em regime
presencial e teletrabalho?

- Como você lidará com a gestão de crises e imprevistos institucionais?

- Se você pudesse escolher apenas uma de suas propostas ligada a pesquisa,
qual aquela que você tem maior orgulho e acredita que irá contribuir mais com a
nossa instituição?

- Que mecanismos serão adotados para tornar o orçamento mais transparente
para a comunidade acadêmica?

- Como incentivar a participação de servidores em projetos de extensão?

- Como o senhor pretende equilibrar a necessidade de sua presença no campus,
com a necessidade de busca ativa por recursos extras?

- Como você enxerga a inserção dos nossos estudantes no mercado de trabalho
e como a instituição pode agir para contribuir para que consigam o primeiro
emprego?

- Qual medida pretende tomar para garantir o atendimento de demandas de
compra de equipamentos novos para os setores?

- Como conseguir mais recurso financeiro fora da matriz orçamentária?

- Como você quer ver o IF Barbacena daqui a 5 anos?

- Como você vê o RSC para os TAEs?

- O que o motivou a se candidatar ao cargo de diretor geral do campus?

- Para além das questões orçamentárias, qual é o maior desafio do nosso
campus?

- O que o torna diferente do outro candidato?

- Como você pretende conduzir os trabalhos no campus referentes a elaboração
do próximo PDI?
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- Na sua opinião, como a reitoria pode interferir no trabalho do diretor do campus?

Perguntas gerais - Segmento DISCENTE

- Embora se afirme que o setor de psicologia já está integrado aos programas
pedagógicos, como o(a) senhor(a) pretende fortalecer e tornar mais efetiva essa
integração, garantindo a identificação e o atendimento adequado de alunos em
situação de vulnerabilidade emocional ou social?

- O(a) senhor(a) considera viável implementar programas preventivos conduzidos
pelo setor de psicologia, como ações voltadas para manejo da ansiedade,
orientação profissional e desenvolvimento de habilidades socioemocionais? Se
sim, como planeja realizá-los?

- Quais estratégias o(a) senhor(a) pretende implementar para avaliar a atuação
do setor de psicologia no acompanhamento dos alunos, assegurando que suas
ações tenham impacto positivo no desempenho acadêmico e contribuam
efetivamente para a redução da evasão escolar?

- Quais ações o senhor pretende adotar para mapear as atividades realizadas
pelo setor de psicologia, identificando os serviços oferecidos, as demandas
atendidas e as principais lacunas no suporte aos alunos?

- Como o senhor pretende integrar o setor de Serviço Social a outras áreas do
campus, como psicologia e pedagogia, para oferecer um atendimento mais
completo e eficiente aos alunos que enfrentam dificuldades sociais ou familiares?

- Quais indicadores ou ferramentas o senhor pretende utilizar para monitorar a
atuação do setor de Serviço Social, avaliando o impacto de suas ações no
bem-estar e na permanência dos alunos no campus?

- Quais são os incentivos e melhorias relacionados à acessibilidade para surdos,
cadeirantes e outras pessoas com deficiência? Em especial, no que diz respeito à
disponibilidade de intérpretes de Libras.
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- Como resolver, a curto prazo, a questão de um centro de convivência para os
alunos? lembro que antigamente existiam mesas de jogos, aparelho de som,
banheiro e um espaço para passarmos o intervalo de almoço na sombra. Agora
precisamos nos virar por conta própria na grama, debaixo do sol ou chuva.

- O campus enfrenta muita falta de água, que até ficamos sem aula. O que
pretende fazer para resolver mais este problema?

- Quais suas ações para minimizar a ocorrência do bullying no IF?

- Quais suas propostas para os cursos técnicos subsequentes?

- Como você vê a inovação no campus e como pretende estimula-la?

- Para você, qual o maior desafio no campo pedagógico que o IF enfrenta
atualmente?

- A rede elétrica do campus é muito antiga, e consertá-la deve exigir muito
recurso. Sofremos com falta de energia, que ocorre até a suspensão das aulas.
Como pretende atuar neste problema, sendo que a sede precisa ser reformada e
isso gasta muito dinheiro?

- Como você pretende liderar o planejamento para oferta de novos cursos?

- Como pretende ampliar as parcerias do IF?

- Na sua visão, qual o maior desafio para a inclusão de alunos com necessidades
especiais em nossa instituição?

- Na sua visão, qual o maior desafio para a inclusão digital em nossa instituição?

- Tem cursos no campus com mais vagas do que candidatos. Como reverter isto?

- Como pretende auxiliar nas ações da curricularização da extensão?

- Pretende alterar os horário de circulação dos ônibus para o campo?

- Como pretende lidar com as questões que envolvem o bullying?

- Quais as suas propostas para maior inclusão dos alunos dos cursos noturnos
nas atividades transversais da instituição?
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- Eu participei da fazendinha pedagógica, morfologia e torneio leiteiro com
bovinos, junto com outros alunos, em algumas cidades da região, em 2022, 2023
e 2024. Um sucesso em divulgar nossa instituição, e muito bom para nós alunos.
Você promete apoiá – los?

- Como pretende auxiliar nas ações da curricularização da pesquisa?

- Quais suas propostas específicas para os cursos técnicos integrados?

- Qual a sua impressão da sala de aula de hoje em dia, quando comparada à sala
de aula de 40 anos atrás? Quais ações pretende tomar a respeito do tema?

- O senhor sempre falava do curso técnico em nutrição e dietética e concordou
com seu fechamento. Em uma possível gestão sua, há risco de fechamento de
outros cursos técnicos subsequentes?

- Como você planeja promover a inclusão e a diversidade no nosso campus?

- Quais estratégias você adotaria para melhorar o aproveitamento dos espaços no
campus, garantindo que sejam utilizados de forma eficiente e atendam às
necessidades da comunidade acadêmica?

- Qual sua posição sobre a participação dos docentes na elaboração dos PEIs?

- Quais ações pretende tomar para minimizar a evasão em nossos cursos?

- Teremos banheiro vom chuveiro as vezes tem alunos q ficam p dia todo fora por
conta do estágio e outros fazem dois cursos merecem tomar um banho pra dar
uma relaxada.

- Teria como estabelecer um canal de diálogo com os alunos, para escutar
reivindicações, mas também sugestões para melhoria do campus?

- O que o senhor pensa para melhorar as condições de trabalho dos professores
da enfermagem?

- Sempre escuto que o dinheiro para a escola funcionar sempre está diminuindo.
Como aumentar o dinheiro para a assistência estudantil e para bolsas de projetos
de ensino, monitoria, iniciação científica e programas/projetos de extensão?
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- Como o senhor pretende igualar as condições de estudo de alunos dos mais
diferentes cursos em nossa instituição?

- Qual seu posicionamento sobre a interdisciplinaridade e como pretende tratar do
assunto no campus?

- Como o senhor vê a concorrência com as instituições de ensino particulares que
tem ofertado cursos em área idênticas às nossas?

- Tem muitos estudantes que são tímidos, e não conseguem falar em público, e
isto é importante para quando a gente for trabalhar. Tem como ajudar?

- Como promover a aproximação do campus com demais entidades públicas de
ensino de Barbacena e região?

- Como pretende trabalhar para ampliar a adesão dos alunos do integrado aos
seus respectivos cursos?

- Quais ações pretende tomar para incentivar a verticalização dentro da
instituição?

- Como melhorar as vias de acesso ao campus de forma a promover maior
segurança aos transeuntes?

- Quais suas propostas para a oferta de cursos FIC no campus?

- Conheço alguns funcionários e eles me falam que há falta de pessoas em
muitos setores, sobrecarregando os que estão trabalhando; se não mudar a
tipologia do campus, que temos muitos cargos extintos, não teremos como
aumentar o número de servidores. Diante disto, como melhorar a qualidade de
vida e trabalho do servidor?

- Quais os maiores gargalos dos cursos técnicos integrados do campus?

- Quais medidas pretende tomar quanto à produção agropecuária no campus?

- Qual o maior gargalo financeiro enfrentado hoje pelo campus e quais medidas o
senhor pretende implementar para solucioná-los?

- Quais medidas pretende tomar para aumentar a visitação à nossa instituição?
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- O que você vai fazer para os alunos que tem autismo, ou que precisa de
atendimento especializado?

- O que você pensa sobre NEGEDs (Núcleo de Estudos em Gênero, Diversidade
e Sexualidade)?

- Quais suas propostas para alunos com altas habilidades em nossa instituição?

- Que tipo de apoio será fornecido aos projetos de iniciação científica?

- Como o senhor pretende lidar com a falta de técnicos de laboratório no campus?

- Quais ações pretende tomar para atrair estudantes para o IF com a concorrência
com o programa trilhas do conhecimento?

- De suas propostas, qual é aquela que você considera mais inovadora?

- Quais são os planos para revitalizar e modernizar a infraestrutura existente?

- Na sua visão, qual o papel principal do gestor público?

- O que pensa da implementação de espaços coworking na instituição?

- Qual a sua opinião sobre a ampliação da oferta de cursos de pós-graduação?

- Com a redução considerável dos recursos do campus, como pretende obter
verbas para as ações propostas em seu plano?

- Na nova matriz curricular dos cursos técnicos integrados, quais os impactos o
senhor vê quanto à criação das disciplinas do eixo articulador?

- O que o você pensa sobres as parcerias público-privadas?

- Como resolver o problema das cortinas nas salas de aula?

- Como inserir o estudante nas tomadas de decisão do campus?

- Caso qualquer um de vocês seja eleito pretendem continuar com o lanche da
tarde e o jantar? já que alguns de nós são de longe e não tem tempo de comer
em casa e vir estudar

- Como você vê o trabalho do NAI e quais suas propostas para o setor?
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- Como pretende incentivar as metodologias ativas no campus?

- O que pensa em fazer com a frota de veículos do campus?

Barbacena, 17 de dezembro de 2024.

_____________________________

José Ricardo Bertolin

Presidente da Comissão Eleitoral do Campus Barbacena

Resolução Consu n° 70 de 2024
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